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32, rue Raymond Losserand 75014 Paris  
contact@eurovelo3.org  
www.eurovelo3.fr 
SIRET 428 487 326 00020  
 

ASSEMBLEÉ GEŃEŔALE  
A la Maison du vélo - Paris 2 février 2019 

 

PROJET DE RAPPORT D’ACTIVITE ́2018 
 

LE CONTEXTE EN FRANCE  
L’année a été marquée par le lancement du Plan vélo. Relativement bien accueilli par les 
associations cyclistes, ce plan se fixe des objectifs très ambitieux, triplement de la part du vélo 
dans les déplacements, mais sans mettre les moyens adéquats. Un fond de 50 millions € par 
an sera débloqué, sous réserve d’être utilisé par les collectivités locales, ainsi que d’autres 
fonds liés à l’aménagement du territoire. Comme pour la loi LOM, l’Etat se pose plus en 
incitateur proposant une boîte à outils que comme un acteur opérationnel lançant lui même 
les grands projets. 
Les véloroutes et voies vertes sont les grandes oubliées du Plan vélo. Elles ne sont pas citées 
même si elles pourront cependant en bénéficier. Le schéma national des véloroutes et voies 
vertes (2010) sera mis à jour et se dénommera Schéma national vélo. 
Les résultats de l’Observatoire du vélo publiés par la FUB ont eu un important impact 
médiatique et mis en valeur le vélo comme mode de déplacement. 
La réforme ferroviaire a entraîné une longue grève. La transformation de la SNCF en SA aura 
pour conséquence une reprise de la dette par l’Etat, ce qui est une bonne nouvelle. Les 
travaux de remise à niveau du réseau entrainent des perturbations, notamment pour le fret, 
sans que soit perceptibles des améliorations pour les voyageurs. Si le réseau principal a 
stoppé sa dégradation, ce n’est pas le cas pour les petites lignes dont l’âge moyen est de 73 
ans. Il y a eu de nombreuses fermetures cette année. Cette contraction du réseau constitue 
un frein au développement du tourisme à vélo.  
 
ACTIVITEŚ NATIONALES AUTOUR DE L’EUROVELO 3 
L'inauguration de l’EuroVélo 3 a eu lieu en juin 2018 en présence de Stéphane Troussel, 
président du conseil départemental de Seine-Saint-Denis, de  Christophe Najdovski président 
de la Fédération européenne des Cyclistes  (ECF) et adjoint au maire de Paris chargé de la 
mobilité et de Stéphane Beaudet  vice-président du conseil régional d’Ile-de-France chargé de 
la mobilité.  
Cette inauguration a eu peu d’échos. Seules les Landes ont eu quelques initiatives 
enthousiastes. 
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Mais plusieurs collectivités et organismes touristiques commencent à mettre en valeur 
l’eurovéloroute et s’appuient de plus en plus sur elle pour leur développement économique. 
Le site Internet officiel a été lancé partiellement et devrait être finalisé d’ici le printemps 
2019. Notons qu’avec plus de 100 000 €, les collectivités locales n’ont toujours pas de site 
digne de ce nom alors que CTE informe les voyageurs à vélo sur l’EV3 depuis 4 ans sans autre 
moteur que la passion de ses bénévoles, sans aucune subvention.  
La numérisation de l’eurovéloroute a été effectuée par inddigo.  
Le mandat de la Région Ile-de-France en tant que chef de file du COPIL EV3 devait se terminer 
fin 2018 et être relayé par le Comité régional du tourisme d’Ile-de-France. Ce transfert reflète 
le point de vue de Stéphane Beaudet, vice-Président chargé de la mobilité, qui estime que la 
phase infrastructure est terminée, alors que l’Ile-De-France est justement la région la plus en 
retard.  
La construction de l’Eurovélo 3 se poursuit lentement mais elle commence à marquer de 
nombreux territoires de son empreinte.  
 
ACTIVITES DE L’ASSOCIATION  
La description du parcours s’est poursuivie sur le site (www.eurovelo3.fr).  
Avec des associations de l'Essonne, CTE a eu de nombreuses interventions pour que 
l'itinéraire de la véloroute emprunte dans ce département la rive droite de la Seine, 
notamment des courriers interassociatif . Elle s'est aussi manifestée dans le Nord, l'Aisne, la 
Vienne, le Loiret, les Landes, la Gironde ; etc.  
L’association a participé à de multiples é́vénements : le Festival du voyage à vélo, la 
Convergence francilienne, l’inauguration d’une voie verte au nord de Senlis, la fête du 
Gâtinais à vélo qui s’est tenue à Dordives ; le Festival du voyage à vélo près de Bruxelles et été 
présente dans de nombreuses réunions.  
L’association a appelé aux marches pour le climat du 8 décembre.  
CTE est présent sur les réseaux sociaux, dispose d'un compte Twitter et Facebook. Il a 1 766 
abonnés sur Twitter et 1141 nous suivent sur Facebook. Elle va ouvrir un compte sur LinkedIn. 
Si l’association a de nombreux partenaires sur le parcours (individus et associations), elle 
continue à avoir des difficultés à avoir des correspondants permanents. 
Elle  met à jour régulièrement le guide pratique train+vélo. Elle effectue actuellement une 
mise à jour de son dépliant de présentation.  
Elle a simplifié sa communication qui était confuse (eurovelo3, CycloTransEurope, 
TransEuropéenne) en abandonnant TransEuropéenne. Elle a aussi modifié sa manière d’écrire 
EuroVélo 3 avec mise en majuscule mais en conservant l’accent sur le é.- 
Un nouveau visuel grand format a été réalisé pour les stands est maintenant disponible.  
 
GUIDE PRATIQUE POUR L’ACCUEIL DES TOURISTES A VELO DANS PARIS ET LA PETITE 
COURONNE 
CTE a lancé un projet à destination des voyageurs à vélo visitant Paris et sa couronne. 
L’objectif est de réunir toutes les informations, pratiques et touristiques, dont ils ont besoin 
sur un seul site. Il complètera celui de CTE et sera évidemment plus complet. 
Ce projet a été présenté au Conseil régional d’Ile-de-France et à la Ville de Paris. Celle-ci a 
décidé de le soutenir et d’apporter un soutien financier. 
Un groupe de travail sera formé. 
 
 

https://fr.wikipedia.org/wiki/LinkedIn
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LE SITE INTERNET  
En mai, CTE a tenu son pari de décrire tout le parcours EV3 de Namur à la côte Basque sur 19 
sections et près de 100 étapes décrites (1 712 km). Il est prévu de l’étendre en Espagne et au 
delà de Namur au nord. 
Le site a subit de nombreuses mises à jour techniques et  de sécurité (htpps). Il a aussi changé 
de look et s’adapte mieux aux mobiles. Il sera plus facile de faire des commentaires, signaler 
des erreurs, proposer des sites intéressants (1 300 sont répertoriés).  Il sera possible de se 
géolocaliser sur le site (mais aucune information n’est conservées par CTE), ce qui est très 
pratique quand on est perdu, qu’on veut rejoindre l’EV3…  
Le site sera traduit progressivement en anglais. 
Le CA a précisé ses choix d’itinéraires. La première décision, c’est de toujours faire figurer sur 
notre site et notre communication le parcours officiel de l’EuroVélo 3. C’était déjà le cas, de 
fait, mais autant le signifier. 
La seconde, c’est que lorsque nous estimerons que ce dernier ne correspond pas aux besoins 
des cyclistes, nous en proposerons un autre et c’est celui là qui sera présenté en premier sur 
notre site.  
 
TRAIN+VELO 
L’offre s’est considérablement dégradée dans la région Grand-Est avec la suppression des 
places dans les TGV-Est. La circulation d’un TER Paris-Strasbourg en semaine et d’un Intercité 
le week-end ouverts aux vélos non démontés ne répond que partiellement à la demande. Il n’ 
y a plus de trains pour vélos vers l’Allemagne. CTE a soutenu dés février une pétition initiée 
par un membre de CCI.  
L’association s’est fortement mobilisée pour garantir des emplacements vélos dans tous les 
trains. Avec les amis de la Nature, elle a provoqué la création d’un collectif d’associations qui 
a travaillé toute l’année et qui réunit l’ensemble des fédérations de promotion du vélo 
(FNAUT - FFCT - Amis de la Nature France - AF3V - CCI CTE - Vélorution) auxquels se sont 
adjoints des organismes de promotion de l’Environnement (FNE-FNH). 
Ce collectif s’est d’abord mobilisé pour soutenir en France, avec l’ECF, l’introduction d’un 
amendement garantissant 4 places vélo  dans tous les trains neufs et rénovés dans le 
règlement des Droits des voyageurs ferroviaires. Le groupe des Verts du PE a déposé un 
amendement similaire prévoyant 8 emplacements pour vélos non démontés. Il a été 
approuvé à une large majorité. 
En seconde phase, le collectif s’est concentré sur un amendement à déposer dans la loi LOM 
qui passera devant le Sénat en mars 2019. Les premiers contacts ont été effectués auprès des 
parlementaires. 
 
TOPOGUIDES 
CTE continue de vendre les deux topoguides qui sont également disponibles dans les librairies 
et les plates-formes sur Internet. 
La direction de Chamina ayant changé, CTE a reproposé une réédition du topoguide Namur-
Tours (avec un prolongement entre Liège et Aix-la-Chapelle).  
CTE a effectué une mise mise à jour de la cartographie de l’itinéraire pour Chamina.  
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LA SEINE A VELO DE LA SOURCE A L’ESTUAIRE 
Le programme de la Seine à vélo en aval de Paris au Havre avance rapidement avec un 
engagement actif des collectivités locales.  Le manque d’intérêt de la part des collectivités 
locales en amont de Paris, malgré la présence de l'Eurovéloroute EV3.  
Cette situation a conduit CTE à prendre l’initiative de lancer un collectif pour la « Seine à vélo 
de la source à l’estuaire ». Celui-ci réunit une dizaine d’associations riveraine de la Seine. Le 
collectif a débuté ses activités. Il a rencontré le préfet chargé du programme Seine à vélo. Un 
colloque sera organisé en mai à Melun.  
 
 

SUR LE PARCOURS DE LA SCANDIBERIQUE 
 
NOUVELLE AQUITAINE 
A la suite de l’élargissement du territoire de la région à Poitou-Charentes et au Limousin, le 
conseil régional de la Nouvelle Aquitaine a lancé la rénovation du schéma régional des 
véloroutes et des voies vertes. Le processus s’étendra durant toute l’année 2019. CTE est 
représenté. 
 
PYRENEES-ATLANTIQUES  
La section entre les Landes et la frontière espagnole par la vallée des Aldudes n’a pas 
avancée. 
 
LES LANDES 
Le parcours de l’EV3 de Mont-de-Marsan- Dax via Tartas a été mis en service (55 km). Il 
comprend des voies vertes et des sections sur routes, tranquilles en majorité. 
Plusieurs territoires se sont emparés de l’inauguration de l’Eurovélo 3 pour la faire connaître.  
 
GERS 
Pas de nouveauté. 
 
LOT-ET-GARONNE 
Pas de nouveauté. 
 
GIRONDE  
La Gironde a débuté la réalisation de la voie verte de Bazas à Bernos vers Captieux. C’est le 
parcours le plus direct préconisé par CTE pour l’EV3.  
Le Conseil régional envisage de réaliser un parcours direct pour les pèlerins plus à l’ouest. CTE 
avait étudié cette option et l’avait abandonné, notamment car elle était parallèle et trop 
proche de la VélOdyssée. Ce projet est une reconnaissance que le détour de l’EV3 par le canal 
de la Garonne est trop excentré. 
 
CHARENTE-MARITIME 
A notre connaissance, la petite partie de l’EV3 dans le département sur petites routes n’a pas 
été jalonnée. 
 
CHARENTE  
L’audit de l’EV3 a été réalisé sur tout le parcours  
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VIENNE  
Très en retard, le département de la Vienne a enfin finalisé l’itinéraire de l’eurovélo sur plus 
de 100 km. Il se déroulera sur routes, dont certaines assez circulées. A ce stade, le 
département n’envisage pas d’aménager les voies vertes existantes. Le jalonnement sera 
implanté durant 1919. 
Il a adhéré au COPIL EV3. 
Le parcours retenu par les pouvoirs publics pour la Scandibérique, entre Sainte-Maure-de-
Touraine et Châtellerault, emprunte au nord de cette ville une route départementale avec un 
trafic rapide et trop circulé. Près de 2 000 véhicules y circulent chaque jour alors que le 
Schéma national des véloroutes et voies vertes fixe la limite à 1 000 véhicules/jour et 
recommande de ne pas dépasser 500 véh/jour. 
Nous avons alerté à plusieurs reprises le département de la Vienne en lui proposant d’étudier 
un itinéraire sur la rive droite de la rivière, sans succès. Le département est bien conscient de 
ce dépassement et envisage d’implanter, sur certains tronçons, des chaussées centrales 
banalisées, dite aussi Chaucidoux.  
CTE propose sur son site un itinéraire sur des routes peu fréquentées qui passe par Descartes. 
 
CENTRE VAL-DE-LOIRE  
Les conseils régionaux du Centre-Val-de-Loire et des Pays-de-Loire ont mis en service de juin à 
septembre les nouvelles rames Interloire d’Orléans à St-Nazaire qui embarquent plus de 50 
vélos.  
 
LOIRET  
La réalisation de l’EV3 s’est poursuivie au sud de Montargis jusqu’à Rogny-les-Sept-Ecluses. 
Les travaux seront poursuivis en 2019.  
L’agglomération de Montargis qui aménage l’EV3 sur son territoire a choisi un revêtement de 
meilleure qualité que celui qu’elle utilisait jusqu’ici. 
Le département a racheté à l’Etat le canal d’Orléans. Une nouvelle mobilisation autour du 
développement touristique du canal qui passera par une voie verte de qualité et la remise en 
service de la navigation.  
 
IL̂E-DE-FRANCE  
 
SEINE-ET-MARNE SUD  
Le collectif pour une Seine à vélo de la source à l’estuaire organisera un colloque en mai à 
Melun en partenariat avec la ville. 
Le département a décidé de réaliser l’encorbellement sur le pont de Valvin entre Avon et 
Samoreau. 
 
ESSONNE  
CTE s’est associé à la manifestation pour dénoncer la dangerosité de la traversée du pont de 
Draveil à Juvisy (30/09/2018) avec les associations locales. Elle a écrit un courrier commun 
avec l’AF3V au président du CD91 et au CR-IDF pour demander une piste cyclable.  
En concertation avec la FCDE, CTE a décidé de préconiser sur son site le passage en rive droite 
de la Seine évitant le pont et plus agréable au lieu du parcours officiel rive gauche (longeant la 
RN 7). 
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VAL-DE-MARNE  
L’EV3 est toujours bloquée au niveau de l’écluse d’Ablon. Le projet d’ascenseur semble 
abandonné. Il est envisagé une simple goulotte, ce qui est inadapté vu la hauteur de l’escalier 
et pour les vélos avec remorques, tricycles. Dés le départ CTE avait alerté sur les difficultés et 
proposé la traversée de la Seine à Villeneuve-St-Georges et l’aménagement de ses berges rive 
droite. 
 
SEINE-ST-DENIS  
L’inauguration de l’EV3 a eu lieu en juin à Bobigny sur les bords du canal de l’Ourcq.  
 
SEINE-ET-MARNE NORD  
La coupure entre l’Oise et le canal de l’Ourcq subsiste. Aucun aménagement, aucun 
jalonnement. Les voyageurs cyclistes arrivant du nord ne disposent d’aucune aide pour se 
repérer et échapper au trafic routier. 
Le département n’a toujours pas jalonné l’itinéraire sur le canal de l’Ourcq. 
 
HAUTS-DE-FRANCE  
CTE a participé au COPIL régional véloroutes et voies vertes organisé à Lille. 
 
OISE  
L’armée a réactivé la zone de tirs dans la forêt d’Ermenonville trois jours par semaine coupant 
le parcours de l’EV3. Une variante a été aménagée par les militaires. Mais elle n’est pas aux 
normes d’une eurovéloroute, notamment quand il pleut.  
L’AU5V avec CTE ont pris de nombreuses initiatives auprès de l’Armée, le département, des 
services de l’Etat.   
Deux nouvelles sections de l’EV3 (au nord de Pont-Sainte-Maxence et une autre au nord de 
Senlis) ont été inaugurées. L’AU5V et CTE sont intervenues auprès du CD60 pour signaler une 
zone dangereuse sur la section au nord de Senlis. 
 
AISNE  
Il manque toujours quelques km a réaliser au sud de Guise. Le CD 02 rencontre des difficultés 
avec des propriétaires privés. 
 
NORD  
L'association continue de bénéficier de l'appui de l’agglomération Maubeuge-Val-de-Sambre 
qui renouvelle chaque année son adhésion.  
L'axe vert de l'Avesnois (30 km) qui s'est gravement dégradé sera rénové et revêtu avec un 
enrobé. Mais les travaux tardent et semblent reportés.  
Le département a validé le parcours par Fourmies (au lieu de Momignies) comme le réclamait 
CTE depuis longtemps. Des travaux d’aménagement pour l’EV3 ont été effectués dans la ville.  
Le projet de rando entre Maubeuge-Ratingen (sur l’EV3 en Allemagne) à l’occasion du 60ème 
anniversaire du jumelage entre les deux villes a été abandonné en raison du manque de 
soutien de la ville de Maubeuge mais aussi des correspondants de l’ADFC en Allemagne.  
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LES RANDOS 

La fréquentation de la rando 2018 a été forte. Il a fallu arrêter les inscriptions en juin. Les 

participants ont fait part de leur satisfaction, y compris par écrit après la rando.  

De nombreuses associations sur le parcours ont apporté leur soutien à la rando, Velovaque 
qui pendant des mois s’est attelée à l’organisation de la rencontre de Beauvais avec 
Alternatiba, mais aussi l’AU5V, les Dérailleurs de Caen et son antenne de Bayeux, Avélo Malo, 
Place au vélo de St-Nazaire qui a mis en place une navette pour passer le pont. Ces 
associations ont aussi profité du passage de la rando pour mettre en avant leurs 
revendications. 
 

 
 
LES PROJETS POUR 2019 
 
LES ORIENTIONS PROPOSEES :  

• Renforcement du site Internet. Traduction du site en anglais.  

• Poursuite de l’action Train+Vélo 

• Renforcement de la campagne  « La Seine à vélo de la source à l’estuaire »  

• Mise en place d’un groupe de travail pour le guide pratique pour l’accueil des 
touristes à vélo dans Paris et la petite couronne. 

• 19ème randonnée : Le Havre-Bâle 

• préparation de la 20ème randonnée Trondheim-Oslo-Hambourg 
 

 
 
CyclotransEurope adhère à la Fédération Nationale des Associations des Usagers des 
Transports (FNAUT), à la Fédération des Usagers de la Bicyclette (FUB) et à l'Association 
Franca̧ise pour le développement des Véloroutes et des Voies Vertes (AF3V). 


